

CUARESMA 2015

Número 1.445 - 22 de febrero 2015

# MENSAJE DEL PAPA LA CUARESMA

# Fortalezcan sus corazones (St 5,8)

Queridos hermanos y hermanas:

La Cuaresma es un tiempo de renovación para la Iglesia, para las comunidades y para cada creyente. Pero sobre todo es un «tiempo de gracia» (2 Co 6,2). Dios no nos pide nada que no nos haya dado antes: «Nosotros amemos a Dios porque él nos amó primero» (1 Jn 4,19). Él no es indiferente a nosotros. Está interesado en cada uno de nosotros, nos conoce por nuestro nombre, nos cuida y nos busca cuando lo dejamos. Cada uno de nosotros le interesa; su amor le impide ser indiferente a lo que nos sucede. Pero ocurre que cuando estamos bien y nos sentimos a gusto, nos olvidamos de los demás (algo que Dios Padre no hace jamás), no nos interesan sus problemas, ni sus sufrimientos, ni las injusticias que padecen... Entonces nuestro corazón cae en la indiferencia: yo estoy relativamente bien y a gusto, y me olvido de quienes no están bien. Esta actitud egoísta, de indiferencia, ha alcanzado hoy una dimensión mundial, hasta tal punto que podemos hablar de una globalización de la

Cuando el pueblo de Dios se convierte a su amor, encuentra las respuestas a las

indiferencia. Se trata de un malestar que

tenemos que afrontar como cristianos.

preguntas que la historia le plantea continuamente. Uno de los desafíos más urgentes sobre los que quiero detenerme en este Mensaje es el de la globalización de la indiferencia.

La indiferencia hacia el prójimo y hacia Dios es una tentación real también para los cristianos. Por eso, necesitamos oír en cada Cuaresma el grito de los profetas que levantan su voz y nos despiertan.

Dios no es indiferente al mundo, sino que lo ama hasta el punto de dar a su Hijo por la salvación de cada hombre. En la encarnación, en la vida terrena, en la muerte y resurrección del Hijo de Dios, se abre definitivamente la puerta entre Dios

y el hombre, entre el cielo y la tierra. Y la Iglesia es como la mano que tiene abierta esta puerta mediante la proclamación de la Palabra, la celebración de los sacramentos, el testimonio de la fe que actúa por la caridad (cf. *Ga* 5,6). Sin

embargo, el mundo tiende a cerrarse en sí mismo y a cerrar la puerta a través de la cual Dios entra en el mundo y el mundo en Él. Así, la mano, que es la Iglesia, nunca debe sorprenderse si es rechazada, aplastada o herida.

El pueblo de Dios, por tanto, tiene necesidad de renovación, para no ser indiferente y para no cerrarse en sí mismo. Querría proponerles tres pasajes para meditar acerca de esta renovación.

1. «Si un miembro sufre, todos sufren con él» (1 Co 12,26) – La Iglesia

La caridad de Dios que rompe esa cerrazón mortal en sí mismos de la indiferencia, nos la ofrece la Iglesia con sus enseñanzas y, sobre todo, con su testimonio. Sin embargo, sólo se pue-

de testimoniar lo que antes se ha experimentado. El cristiano es aquel que permite que Dios lo revista de su bondad y misericordia, que lo revista de Cristo, para llegar a ser como Él, siervo de Dios y de los hombres. Nos lo recuerda la liturgia del Jueves Santo con el rito del lavatorio de los pies. Pedro no quería que Jesús le lavase los pies, pero después entendió que Jesús no quería ser sólo un ejemplo de cómo debemos lavarnos los pies unos a otros. Este servicio sólo lo puede hacer quien antes se ha dejado lavar los pies por Cristo. Sólo éstos tienen "parte" con Él (Jn 13,8) y así pueden servir al hombre.

(Pasa a la pág. 4)

# ORDENACIÓN EPISCOPAL DE MONS. ÁNGEL JAVIER PÉREZ PUEYO



Hoy día 22 de febrero, primer domingo de Cuaresma, recibirá la ordenación episcopal y tomará posesión de la diócesis de Barbastro-Monzón Mons. Ángel Pérez Pueyo. La ordenación episcopal se realizará a las 17.00 horas en la catedral de Barbastro.

El nuevo Obispo de Barbastro-Monzón nació en Ejea de los Caballeros (Zaragoza) hace 58 años, pertenece a la Hermandad de Sacerdotes Operarios Diocesanos, de la que ha sido director general, y actualmente ejercía el cargo de rector del Pontificio Colegio Español de

San José, que el Episcopado español tiene establecido en Roma. Desde estas líneas de la Hoja Diocesana invitamos a todos los lectores de las diócesis de Aragón a orar por el nuevo obispo y por los frutos de su ministerio episcopal en la sede de Barbastro-Monzón.

# **EVANGELIO** • I DOMINGO DE CUARESMA •MARCOS 1,12-15

"En aquel tiempo el Espíritu empujó a Jesús al desierto. Se quedó en el desierto cuarenta días, dejándose tentar por Satanás; vivía entre alimañas y los ángeles le servían. Cuando arrestaron a Juan, Jesús se marchó a Galilea a proclamar el Evangelio de Dios; decía: - Se ha cumplido el plazo, está cerca el Reino de Dios. Convertíos y creed la Buena Noticia."



# Cuarenta

uarenta días en los que la Iglesia nos revela lenta y progresivamente la realidad y el acontecimiento de la Pascua. Cuarenta días que son tiempo de penitencia, de preparación para un bautismo de agua y Espíritu. Cuarenta días que, conforme se acercan al Triduo Pascual, nos muestran los dolores de Cristo, en el amor de la ofrenda y con la seguridad de la Resurrección.

Cuarenta días, cuando parece que quiere despertar la primavera, en los que comparece la fragilidad de la vida y la necesidad de todo tipo de cuidados para que no se frustre. Cuarenta días en los que se nos presenta el ideal cristiano que nos mostró el Salvador, la certidumbre de nuestra vocación, el trabajo y los sufrimientos que acarrea nuestra condición limitada, y que, una y otra vez, se deja arrastrar por la aspiración soberbia de sentirse autosuficiente. Cuarenta días de paradoja

cristiana, donde morir es vivir y sufrir, reinar. Cuarenta días en que la Iglesia nos ofrece unos medios para acercarnos a la reconciliación. Unos, que preparan la tierra, fertilizándola: la oración, el ayuno, la limosna. Otros que son la semilla que ha de fructificar: la Palabra de Dios, el Bautismo, la Penitencia, la Eucaristía. Cuarenta días de fe práctica, caridad desinteresada y esperanza perseverante.

Cuarenta días de desierto. Jesús se dejó tentar. Nosotros somos tentados. Con Adán, nosotros fuimos expulsados al desierto. Cristo, empujado, urgido por el Espíritu, viene al desierto, porque sabía dónde encontrar al condenado para llevarlo al paraíso. Es frecuente que nos fijemos en que Cristo fue tentado. Nos consuela... si Él fue tentado, parece que la tentación no es algo tan catastrófico. Pero, ¿por qué no ponemos nuestra atención en que ven-

ció? Sacramentalmente estamos unidos al Señor: podemos reconocernos tentados en Él; y también, ¡vencedores en Él! ¿Por qué venció Jesús? Recuerdo el salmo 60: "Afianzó mis pies sobre la roca...". Hoy nuestra roca es Cristo y nuestra piedra es Pedro. Hoy nuestra fuerza está en la Iglesia. No la iglesia mundana de mirada plana, sino la Iglesia de Jesús mártir y de los mártires: la Iglesia Victoriosa, Triunfante.

Esta victoria es el "nuevo rito", el "nuevo testamento", la "nueva alianza": es Dios quien nos saca del Egipto del pecado, nos guía por el desierto, librándonos de peligros naturales y sobrenaturales, nos lleva a la nueva tierra de promisión. María no se perdió ninguno de estos pasos del nuevo éxodo. Dale la mano y camina con ella.

José Antonio Calvo Gracia

# Palabra de Dios para la semana

### PRIMERA SEMANA DE CUARESMA

- **22 I DOMINGO DE CUARESMA** Gén 9, 8-15. Sal 24. 1 Pe 3, 18-22. Mc 1, 12-15.
- 23 LUNES DE LA I SEMANA DE CUARESMA, feria o SAN POLICARPO, obispo y mártir, conmemoración Lev 19, 1-2. 11-18. Sal 18. Mt 25, 31-46.
- **24 MARTES DE LA I SEMANA DE CUARESMA, feria** *Is* 55, 10-11. *Sal* 33. *Mt* 6, 7-15.
- **25 MIÉRCOLES DE LA I SEMANA DE CUARESMA, feria** *Jon* 3, 1-10. *Sal* 50. *Lc* 11, 29-32.
- **26 JUEVES DE LA I SEMANA DE CUARESMA, feria** Est 14, 1. 3-5. 12-14. Sal 137. Mt 7, 7-12.
- **27 VIERNES DE LA I SEMANA DE CUARESMA, feria. Abstinencia** *Ez* 18, 21-28. *Sal* 129. *Mt* 5, 20-26.
- **28 SÁBADO DE LA I SEMANA DE CUARESMA** *Dt* 26, 16-19. *Sal* 118. *Mt* 5, 43-48.

### **SEGUNDA SEMANA DE CUARESMA**

- **1 MARZO II DOMINGO DE CUARESMA** Gén 22, 1-2. 9-13. 15-18. *Sal* 115. *Rom* 8, 31b-34. *Mc* 9, 2-10.
  - DÍA Y COLECTA DE HISPANOAMÉRICA (dependiente de la CEE, optativa).

RECUERDA... Cuaresma. Son días penitenciales el Miércoles de Ceniza y Viernes Santo, ambos con ayuno y abstinencia. Los viernes son días de abstinencia. La abstinencia obliga desde los catorce



años; el ayuno, a todos los mayores de edad, hasta que hayan cumplido cincuenta y nueve años.

IGLESIA HOY

### 3

# XIII JORNADA DE REFLEXIÓN DE RELIGIÓN EN LA ESCUELA

L pasado día 7 de febrero, en el Colegio Santo Domingo de Silos de Zaragoza, se desarrolló la XIII Jornada de Reflexión sobre la religión en la escuela que durante trece años consecutivos vienen organizando las diócesis de la Iglesia en Aragón y La Rioja. Se inscribieron doscientas veinte personas a este encuentro de formación que verso acerca del lema de la Jornada "SERVICIO HUMANIZADOR DE LA CLASE DE RELIGIÓN"

El acto de inauguración estuvo presidido por el Sr. Arzobispo de Zaragoza, D. Vicente Jiménez Zamora, Dña María Dolores Serrat Moré Consejera del Departamento de Educación, Universidad, Cultura y Deporte del Gobierno de Aragón, D. Julián Ruiz Martorell, Obispo de las diócesis de Huesca y Jaca y D. César Augusto Franco Martínez, presidente de la C.E. de Enseñanza y Catequesis de la Conferencia Episcopal Española y Obispo de Segovia.

La primera ponencia "EL SERVICIO HUMANIZADOR DE LA CLASE DE RELIGIÓN", que fue impartida por el Obispo de Segovia y presidente de la C. E. de Enseñanza y Catequesis de la CEE Mons. César A. Franco reconoció a los presentes, en su mayoría profesores de religión católica, su entrega y dedicación docente reflexionado sobre el paso de una concepción humanista de la educación a un aprendizaje exclusivamente científico y tecnológico. Igualmente recordó que el hombre es un ser religioso por naturaleza y nos animó a continuar la labor de la Doctrina Social de la Iglesia siguiendo las indicaciones de nuestro Santo Padre Francisco de continuar con el Nuevo Anuncio y la Educación en Valores recogida en la encíclica *Evangelli Gaudium*.

La segunda ponencia impartida por D. Joseba Bonaut Iriarte, Decano de la Facultad de Comunicación de la Universidad San Jorge, titulada "MEDIOS DE COMUNICACIÓN Y RELIGIÓN. UNA MIRADA DIFERENTE" reflexionó sobre cómo transmitir el mensaje de fe en los medios de comunicación, la



visión de la religión que se refleja en los mismos y cuál es la verdadera función de la comunicación como medio de expresión y de vida, así como el cine puede servirnos de medio de formación en nuestra fe cristiana.

La tarde se inició con una ponencia muy interesante titulada "EL NUEVO CURRÍCULO Y OTROS DESAFIOS DE LA ENSEÑANZA DE LA RELIGIÓN HOY" impartida por D. Carlos Esteban Garcés, Director del Área de Ciencias de la Religión de la Universidad de la Salle en Madrid quien nos dio unas pinceladas sobre el nuevo currículo de religión católica aprobado en estos días por la Conferencia Episcopal Española siguiendo las indicaciones de la nueva ley de Educación, LOMCE

La Jornada finalizó con un muy emotivo y sentido concierto testimonio en la capilla del colegio Santo Domingo de Silos a cargo de D. Nico Montero, premio BRAVO de Música 2014, autor entre otros del tema "Firmes en la fe" himno oficial de la JMJ 2011.

En resumen, una Jornada de encuentro, oración y formación que ayuda al profesor de religión en su misión eclesial, diocesana y evangelizadora.

Disponen de más información de la misma y las anteriores, en la web

http://jornadasreligionenlaescuela.deezaragoza.org/

# La Familia LUGAR DE CRECINIENTO VOCACIONAL JORNADA REGIONAL DE FORMACIÓN PARA AGENTES DE CASTORAL DIA: Sábado 23 de Fobrero de 2015 Lugar: Seminario Metrapolitano suan massida m. Investos horario: De 10.00 a 13.00 horas Destinalarios: Staureins: Regionario de James. Protecto de región.

### DIOCESIS DE ZARAGOZA

# LA FAMILIA, LUGAR DE CRECIMIENTO VOCACIONAL

a familia y su responsabilidad en el crecimiento y semilla vocacional será la protagonista en la Jornada de formación para agentes de **Pastoral Vocacional** de este curso. Organizada por las **Delegaciones** de **Pastoral Vocacional de Aragón**, tendrá lugar el próximo 28 de **Febrero** en el **Seminario Metropolitano** de **Zaragoza** en horario de **10** 

a 13:30. Nos acompañaran una familia con larga experiencia educativa en la Fundación solidariad humana. La jornada está abierta a familias, catequistas, profesores de religión, sacerdotes, religiosas... y no hace falta inscripción previa. Para más información: pvocacional@arzobispadodezragoza.org

# MENSAJE DEL PAPA PARA LA CUARESMA

(Viene de la portada)

La Cuaresma es un tiempo propicio para dejarnos servir por Cristo y así llegar a ser como Él. Esto sucede cuando escuchamos la Palabra de Dios y cuando recibimos los sacramentos, en particular la Eucaristía. En ella nos convertimos en lo que recibimos: el cuerpo de Cristo. En él no hay lugar para la indiferencia, que tan a menudo parece tener tanto poder en nuestros corazones. Quien es de Cristo pertenece a un solo cuerpo y en Él no se es indiferente hacia los demás. «Si un miembro sufre, todos sufren con él; y si un miembro es honrado, todos se alegran con él» (1 Co 12,26).

La Iglesia es communio sanctorum porque en ella participan los santos, pero a su vez porque es comunión de cosas santas: el amor de Dios que se nos reveló en Cristo y todos sus dones. Entre éstos está también la respuesta de cuantos se dejan tocar por ese amor. En esta comunión de los santos y en esta participación en las cosas santas, nadie posee sólo para sí mismo, sino que lo que tiene es para todos. Y puesto que estamos unidos en Dios, podemos hacer algo también por quienes están lejos, por aquellos a quienes nunca podríamos llegar sólo con nuestras fuerzas, porque con ellos y por ellos rezamos a Dios para que todos nos abramos a su obra de salvación.

# 2. «¿Dónde está tu hermano?» (Gn 4,9) – Las parroquias y las comunidades

Lo que hemos dicho para la Iglesia universal es necesario traducirlo en la vida de las parroquias y comunidades. En estas realidades eclesiales ¿se tiene la experiencia de que formamos parte de un solo cuerpo? ¿Un cuerpo que recibe y comparte lo que Dios quiere donar? ¿Un cuerpo que conoce a sus miembros más débiles, pobres y pequeños, y se hace cargo de ellos? ¿O nos refugiamos en un amor universal que se compromete con los que están lejos en el mundo, pero olvida al Lázaro sentado delante de su propia puerta cerrada? (cf. *Lc* 16,19-31).

Para recibir y hacer fructificar plenamente lo que Dios nos da es preciso superar los confines de la Iglesia visible en dos direcciones.

En primer lugar, uniéndonos a la Iglesia del cielo en la oración. Cuando la Iglesia terrenal ora, se instaura una comunión de servicio y de bien mutuos que llega ante Dios. Junto con los santos, que encontraron su plenitud en Dios,



formamos parte de la comunión en la cual el amor vence la indiferencia. La Iglesia del cielo no es triunfante porque ha dado la espalda a los sufrimientos del mundo y goza en solitario. Los santos ya contemplan y gozan, gracias a que, con la muerte y la resurrección de Jesús, vencieron definitivamente la indiferencia, la dureza de corazón y el odio. Hasta que esta victoria del amor no inunde todo el mundo, los santos caminan con nosotros, todavía peregrinos. Santa Teresa de Lisieux, doctora de la Iglesia, escribía convencida de que la alegría en el cielo por la victoria del amor crucificado no es plena mientras haya un solo hombre en la tierra que sufra y gima: «Cuento mucho con no permanecer inactiva en el cielo, mi deseo es seguir trabajando para la Iglesia y para las almas» (Carta 254,14 julio 1897).

También nosotros participamos de los méritos y de la alegría de los santos, así como ellos participan de nuestra lucha y nuestro deseo de paz y reconciliación. Su alegría por la victoria de Cristo resucitado es para nosotros motivo de fuerza para superar tantas formas de indiferencia y de dureza de corazón.

Por otra parte, toda comunidad cristiana está llamada a cruzar el umbral que la pone en relación con la sociedad que la rodea, con los pobres y los alejados. La Iglesia por naturaleza es misionera, no debe quedarse replegada en sí misma, sino que es enviada a todos los hombres.

Esta misión es el testimonio paciente de Aquel que quiere llevar toda la realidad y cada hombre al Padre. La misión es lo que el amor no puede callar. La Iglesia sigue a Jesucristo por el camino que la lleva a cada hombre, hasta los confines de la tierra (cf. *Hch*1,8). Así podemos ver en nuestro prójimo al hermano y a la hermana por quienes Cristo murió y resucitó. Lo que hemos recibido, lo hemos recibido también para ellos. E, igualmente, lo que estos hermanos poseen es un don para la Iglesia y para toda la humanidad.

Queridos hermanos y hermanas, cuánto deseo que los lugares en los que se manifiesta la Iglesia, en particular nuestras parroquias y nuestras comunidades, lleguen a ser islas de misericordia en medio del mar de la indiferencia.

# 3. «Fortalezcan sus corazones» (St 5,8) – La persona creyente

También como individuos tenemos la tentación de la indiferencia. Estamos saturados de noticias e imágenes tremendas que nos narran el sufrimiento humano y, al mismo tiempo, sentimos toda nuestra incapacidad para intervenir. ¿Qué podemos hacer para no dejarnos absorber por esta espiral de horror y de impotencia?

En primer lugar, podemos orar en la comunión de la Iglesia terrenal y celestial. No olvidemos la fuerza de la oración de tantas personas. La iniciativa *24 horas para el Señor*, que deseo que se celebre en toda la Iglesia —también a



nivel diocesano—, en los días 13 y 14 de marzo, es expresión de esta necesidad de la oración

En segundo lugar, podemos ayudar con gestos de caridad, llegando tanto a las personas cercanas como a las lejanas, gracias a los numerosos organismos de caridad de la Iglesia. La Cuaresma es un tiempo propicio para mostrar interés por el otro, con un signo concreto, aunque sea pequeño, de nuestra participación en la misma humanidad.

Y, en tercer lugar, el sufrimiento del otro constituye un llamado a la conversión, porque la necesidad del hermano me recuerda la fragilidad de mi vida, mi dependencia de Dios y de los hermanos. Si pedimos humildemente la gracia de Dios y aceptamos los límites de nuestras posibilidades, confiaremos en las infinitas posibilidades que nos reserva el amor de Dios. Y podremos resistir a la tentación diabólica que nos hace creer que nosotros solos podemos salvar al mundo y a nosotros mismos.

Para superar la indiferencia y nuestras pretensiones de omnipotencia, quiero pedir a todos que este tiempo de Cuaresma se viva como un camino de formación del corazón, como dijo Benedicto XVI (Ct. enc. *Deus caritas est*, 31). Tener un corazón misericordioso no significa tener un corazón débil. Quien desea ser misericordioso necesita un corazón fuerte, firme, cerrado al tentador, pero abierto a Dios. Un corazón que se deje impregnar por el Espíritu y guiar por los caminos del amor que nos llevan a los hermanos y hermanas. En definitiva, un corazón pobre, que conoce sus propias pobrezas y lo da todo por el otro.

Por esto, queridos hermanos y hermanas, deseo orar con ustedes a Cristo en esta Cuaresma: "Fac cor nostrum secundum Cor tuum": "Haz nuestro corazón semejante al tuyo" (Súplica de las Letanías al Sagrado Corazón de Jesús). De ese modo tendremos un corazón fuerte y misericordioso, vigilante y generoso, que no se deje encerrar en sí mismo y no caiga en el vértigo de la globalización de la indiferencia.

Con este deseo, aseguro mi oración para que todo creyente y toda comunidad eclesial recorra provechosamente el itinerario cuaresmal, y les pido que recen por mí. Que el Señor los bendiga y la Virgen los guarde.

> Vaticano, 4 de octubre de 2014 Fiesta de san Francisco de Asís

Francisco



# Exhortación apostólica Evangelii Gaudium

283. Los grandes hombres y mujeres de Dios fueron grandes intercesores. La intercesión es como «levadura» en el seno de la Trinidad. Es un adentrarnos en el Padre y descubrir nuevas dimensiones que iluminan las situaciones concretas y las cambian. Podemos decir que el corazón de Dios se conmueve por la intercesión, pero en realidad Él siempre nos gana de mano, y lo que posibilitamos con nuestra intercesión es que su poder, su amor y su lealtad se manifiesten con mayor nitidez en el pueblo.

### II. María, la Madre de la evangelización

284. Con el Espíritu Santo, en medio del pueblo siempre está María. Ella reunía a los discípulos para invocarlo (*Hch* 1,14), y así hizo posible la explosión misionera que se produjo en Pentecostés. Ella es la Madre de la Iglesia evangelizadora y sin ella no terminamos de comprender el espíritu de la nueva evangelización.

### El regalo de Jesús a su pueblo

285. En la cruz, cuando Cristo sufría en su carne el dramático encuentro entre el pecado del mundo y la misericordia divina, pudo ver a sus pies la consoladora presencia de la Madre y del amigo. En ese crucial instante, antes de dar por consumada la obra que el Padre le había encargado, Jesús le dijo a María: «Mujer, ahí tienes a tu hijo». Luego le dijo al amigo amado: «Ahí tienes a tu madre» (Jn 19,26-27). Estas palabras de Jesús al borde de la muerte no expresan primeramente una preocupación piadosa hacia su madre, sino que son más bien una fórmula de revelación que manifiesta el misterio de una especial misión salvífica. Jesús nos dejaba a su madre como madre nuestra. Sólo después de hacer esto Jesús pudo sentir que «todo está cumplido» (Jn 19,28). Al pie de la cruz, en la hora suprema de la nueva creación, Cristo nos lleva a María. Él nos lleva a ella, porque no quiere que caminemos sin una madre, y el pueblo lee en esa imagen materna todos los misterios del Evangelio. Al Señor no le agrada que falte a su Iglesia el icono femenino. Ella, que lo engendró con tanta fe, también acompaña «al resto de sus hijos, los que guardan los mandamientos de Dios y mantienen el testimonio de Jesús» (Ap 12,17). La íntima conexión entre María, la Iglesia y cada fiel, en cuanto que, de diversas maneras, engendran a Cristo, ha sido bellamente expresada por el beato Isaac de Stella: «En las Escrituras divinamente inspiradas, lo que se entiende en general de la Iglesia, virgen y madre, se entiende en particular de la Virgen María [...] También se puede decir que cada alma fiel es esposa del Verbo de Dios, madre de Cristo, hija y hermana, virgen y madre fecunda [...] Cristo permaneció nueve meses en el seno de María; permanecerá en el tabernáculo de la fe de la Iglesia hasta la consumación de los siglos; y en el conocimiento y en el amor del alma fiel por los siglos de los siglos»[212]. FRANCISCO

# SCRIBE NUESTRO OBISPO





Queridos hermanos en el Señor: Os deseo gracia y paz.

La semana pasada recordábamos que el Papa Francisco nos invita a vivir la Cuaresma "como un camino de formación del corazón". Hoy volvemos a recoger esta iniciativa a la luz de lo que propuso Benedicto XVI en el nº 31 de su encíclica "Deus caritas est", cuando reflexionaba sobre la caridad cristiana. Descubrimos algunos puntos de enorme relieve:

- 1) La parábola del buen Samaritano nos propone un modelo, que también vemos reflejado en el capítulo 25 del evangelio según san Mateo, según el cual "la caridad cristiana es ante todo y simplemente la respuesta a una necesidad inmediata en una determinada situación: los hambrientos han de ser saciados, los desnudos vestidos, los enfermos atendidos para que se recuperen, los prisioneros visitados, etc.".
- 2) Descendiendo al terreno de las aplicaciones prácticas, "las organizaciones caritativas de la Iglesia, comenzando por Cáritas (diocesana, nacional, internacional), han de hacer lo posible para poner a disposición los medios necesarios y, sobre todo, los hombres y mujeres que desempeñan estos cometidos".
- 3) Estas personas, que realizan una tarea eclesial, "por lo que se refiere al servicio que se ofrece a los que sufren, es preciso que sean competentes profesionalmente: quienes prestan ayuda han de ser formados de manera que sepan hacer lo más apropiado y de la manera más adecuada, asumiendo el compromiso de que se continúe después las atenciones necesarias".
- 4) El primer requisito fundamental es "la competencia profesional", pero esta competencia "por sí sola no basta". Puesto que se trata de trabajar con seres humanos, "los seres humanos necesitan siempre algo más que una atención sólo técnicamente correcta. Necesitan humanidad. Necesitan atención cordial".
- 5) De ahí que "cuantos trabajan en las instituciones caritativas de la Iglesia deben distinguirse por no limitarse a realizar con destreza lo más conveniente en cada momento, sino por su dedicación al otro con una atención que sale del corazón, para que el otro experimente su riqueza de humanidad".
- 6) La conclusión es clara: "dichos agentes, además de la preparación profesional, necesitan también y sobre todo una "formación del corazón"".
- 7) Benedicto XVI explica en qué consiste esta "formación del corazón": "se les ha de guiar hacia ese encuentro con Dios en Cristo, que suscite en ellos el amor y abra su espíritu al otro, de modo que, para ellos, el amor al prójimo ya no sea un mandamiento por así decir impuesto desde fuera, sino una consecuencia que se desprende de su fe, la cual actúa por la caridad (cf. Ga 5,6)".

Al inicio de la Cuaresma necesitamos impartir, recibir y fortalecer esta "formación del corazón", para desarrollar el amor al prójimo que el Creador ha grabado en nuestra propia naturaleza humana. Es preciso recorrer un camino que es consecuencia de nuestra fe.

La actividad caritativa de la Iglesia no debe diluirse en una organización asistencial genérica. La caridad cristiana es genuinamente eclesial. Es la misma Iglesia la que se acerca al hambriento, al sediento, al forastero, al desnudo, al enfermo, al encarcelado, respondiendo, de corazón, a una necesidad inmediata en una determinada situación.

Recibid mi cordial saludo y mi bendición.

+ Julian Ruiz Martorell Os. de Huesca y de Jaca

# DIÓCESIS DE ZARAGOZA

# XXIX JORNADA DIOCESANA ANUAL DE APOSTOLADO SEGLAR DE LA DIÓCESIS DE ZARAGOZA

"Los desafíos que el papa Francisco nos plantea al laicado católico" Sábado, 28 de febrero de 2015, en la Casa de la Iglesia, plaza de La Seo. De 9.15 a 14 h

n este año 2015 se cumplirá el 50 aniversario de la promulgación del Decreto "Apostolicam actuositatem" del Concilio Vaticano II, el documento conciliar de referencia para todo el laicado católico que actúa como iglesia en el mundo. Precisamente el papa Francisco en la "Evangelli Gaudium" se dirige al laicado y nos lanza algunos desafíos ante la nueva evangelización: Los laicos son simplemente la inmensa mayoría del Pueblo de Dios (...) Si bien se percibe una mayor participación de muchos en los ministerios laicales, este compromiso no se refleja en la penetración de los valores cristianos en el mundo social, político y económico. Se limita muchas veces a las tareas intraeclesiales sin un compromiso real

por la aplicación del Evangelio a la transformación de la sociedad. La formación de laicos y la evangelización de los grupos profesionales e intelectuales constituyen un desafío pastoral importante. (EG, 102)

### **HORARIO**

9.00-9.15 h: Acogida.

9.15-9.45 h: Oración. Saludo de D. Vicente Jiménez, arzobispo de Zaragoza.

9.45 -10.45 h: Ponencia: "Misión de los laicos cristianos en la Iglesia y la sociedad, a la luz de Evangelii Gaudium", por D. Juan Martín Velasco sacerdote, profe-

sor emérito de Fenomenología de la Religión en la Universidad Pontificia de Salamanca (Madrid) y ex - Director del Instituto de Pastoral de Madrid.

10.45-11.15: Descanso. Café.

11.15-12.15: **Trabajo por grupos** (10 áreas: enseñanza, familia, mundo del trabajo, compromiso sociopolítico, mundo rural, jóvenes, salud, marginación y pobreza, medios de comunicación, espiritualidad laical y formación de laicos y de sacerdotes).

12.15-13.45: **Puesta en común** del trabajo realizado en las 10 áreas/grupos.

13.45-14h: Oración final.

# DIÓCESIS DE ZARAGOZA

# **EJERCICIOS ESPIRITUALES PARA SACERDOTES**

"Seguimiento en fidelidad creativa. Testigo de una noticia buena y nueva..."

Dirigidos por el P. Francisco Pérez Hermoso, OFM.

Del **1 de marzo**, domingo por la tarde, al **6, viernes**, después de comer.

En la casa de ejercicios Ntra. Sra. del Carmen de Híjar. Teléfonos de contacto: 978 82 01 01; 629 959 229



# **DIÓCESIS DE TARAZONA**

# **EJERCICIOS ESPIRITUALES PARA SACERDOTES**

La diócesis de Tarazona organiza una tanda de Ejercicios Espirituales para sacerdotes que tendrán lugar del **22 al 27 de febrero** en la **Casa de Espiritualidad del seminario de Tarazona**. Este año correrán a cargo del **P. Elías Royón, SJ.** Inscripciones: Admon. Seminario telf. 976 64 19 12 / 637 480 890.



### **EJERCICIOS ESPIRITUALES**

8 - 14 de marzo de 2015

José María Jiménez "Chemary"



Con motivo del V Centenario del nacimiento de la santa:

PENSAMIENTOS DE TERESA DE JESÚS

Inscripción: Antes del 28 de febrero 948 782197 / info@corellaelvillar.es

12 personas como mínimo Estancia completa y materiales: 250 euros

Llegada a la cena del domingo, salida después de desayunar del sábado

HOSPEDERÍA EL VILLAR





31591 CORELLA · NAVARRA Carretera de Fitero s/n www.corellaelvillar.es

# LUZ, MÁS LUZ • BENDICIÓN

A finales de noviembre de 2014, el papa Francisco se ha reunido en Turquía con el patriarca ortodoxo Bartolomé. Los dos han celebrado juntos la Sagrada Liturgia, se ha abrazado repetidamente en un gesto de hermandad fuera de toda duda y ha hecho un comunicado conjunto sobre la anhelada unidad de los cristianos y sobre la utilización de la violencia en nombre de la religión. Pero han sido dos los gestos maravillosos que han partido de Francisco, nuestro papa: ha pedido la bendición del patriarca para él y la Iglesia Católica Romana y ha proclamado que la unidad se dará en el encuentro, no en la absorción o la sumisión. Ya es explícito lo que entre líneas se leía tantas veces; ya no hay puertas ni recelos previos que salvar.

Prisca y Áquila.



# DEJARSE CURAR POR JESÚS. CURAR EN EL NOMBRE DE JESÚS Arnaldo Pangrazzi

Arnaldo Pangrazzi
Dejarse curar
por Jesús
Curar en el nombre de Jesús



Este libro es un viaje tras las huellas de Jesús, médico de las almas y de los cuerpos, que entra en la historia humana para anunciar la liberación de la esclavitud del mal, abrir las mentes y los corazones a la esperanza, curar a los enfermos, liberar de la opresión del mal y resucitar a los muertos. Estas páginas invitan a regresar a las raíces, para volver a escuchar lo que Cristo dijo en Cafarnaún y a orillas del lago de Genesaret, en los pueblos de Judea y de Galilea, a fin de que sus palabras puedan encontrar un eco en

el corazón de los enfermos y de sus familiares, y penetren en las experiencias de fragilidad del hombre moderno. Precio: 12,50 euros.

### VII SEMANA DE CINE ESPIRITUAL

Las delegaciones episcopales de **Pastoral Juvenil y Pastoral Universitaria** organizan la **VII Semana de Cine Espiritual** que tendrá lugar desde el próximo día **23 hasta el 27** de febrero en el **Centro Joaquín Roncal de la fundación** CAI-ASC (San Braulio 5-7). El título de la Edición de este año es "**El misterio del amor**". La educación en valores a través del cine, es un medio que a las personas, sobre todo a los adolescentes y jóvenes, nos puede ayudar a reflexionar sobre nuestra vida. **Las sesiones comenzarán todos los días a las 18:30 excepto el martes, que comenzará a las 18:00 h.** Las películas de este año son las siguientes:

Lunes 23: Whale rider

Martes 24: 12 años de esclavitud Miércoles 25: Incondicional

Jueves 26: Blanca como la leche, roja como la sangre

Viernes 27: Hannah Arendt

Gracias a la colaboración de varios expertos en cine, cada proyección contará con un coloquio posterior, en el que los participantes tendrán la oportunidad de reflexionar sobre la película. Como en años anteriores, el precio de la entrada diaria a modo de donativo es de **2 euros**, las entradas se podrán adquirir momentos antes de la proyección en el mismo Centro Joaquín Roncal.



APUNTES PARA EL DÍA A DÍA (406)

# La salvación en Cristo-Jesús es posible a todos los hombres

La mediación de Cristo es universal.

Pero Cristo, el mediador único, no puede ser considerado nunca como una etapa a superar. Sólo unidos a Él tenemos ya las primicias de la vida de Dios. Sólo en Cristo llegamos a la plenitud de la consumación definitiva, escatológica.

La salvación en Cristo es posible para todos los hombres. Cabe pensar, en el horizonte de la reflexión teológica que la esperanza de esta salvación alcance de hecho a todos.

Pero si se afirma la certeza absoluta de la salvación definitiva para todos, se excluye la posibilidad de la perdición. Ahora bien, Dios nos ofrece su plenitud en un acto de amor que sólo puede ser aceptado en el amor. En el acto libre de amar. Nuestra correspondencia libre al amor divino es una dimensión esencial de la salvación cristiana.

De ahí se deduce la posibilidad – tremenda- de decir "NO" que se abre a todo ser humano.

Cristo imagen del Dios invisible, es el modelo del hombre.

Dios modela al primer Adán con los rasgos que en su momento revestirá el segundo Adán.

Por el hecho de la creación, que se ha realizado toda en Cristo y por Cristo, no hay ningún hombre que le sea del todo ajeno a Cristo y que no esté tocado por su luz (cf Jn 1,9).

El Nuevo Testamento nos invita a abarcar con una sola mirada la mediación creadora y la de la salvación (cf Col 1,15-20). Las dos se implican mutuamente.

+ Elias Vanes
- are. em. de Earagoea

Arzobispo emérito de Zaragoza

### LOS DIEZ MANDAMIENTOS DEL PAPA FRANCISCO PARA SER FELIZ

- 1°.- Vive y deja vivir: Aquí los romanos tienen un dicho y podríamos tomarlo como un hilo para tirar de la fórmula que dice: "Camina hacia adelante y deja que la gente vaya adelante". Vive y deja vivir es el primer paso de la paz y la felicidad".
- **2°.- Darse a los demás:** Si uno se estanca, corre el riesgo de ser egoísta. Y el agua estancada es la primera que se corrompe.
- **3°.-** Moverse con sosiego y humildad: En "Don Segundo Sombra" hay una cosa muy linda, de alguien que relee su vida. El protagonista dice que de joven era un arroyo pedregoso que se llevaba por delante todo; que de adulto era un río que caminaba hacia adelante y que en la vejez se sentía en movimiento, pero lentamente remansado», recuerda el Papa Francisco. «Yo utilizaría esta imagen del poeta y novelista Ricardo Güiraldes; ese último adjetivo, remansado. La capacidad de moverse con benevolencia y humildad, el remanso de la vida. Los ancianos tienen esa sabiduría, son la memoria de un pueblo. Y un pueblo que no cuida a sus ancianos no tiene futuro», añade.
- **4°.- Jugar con los niños:** El consumismo nos llevó a esa ansiedad de perder la sana cultura del ocio, de leer, de disfrutar del arte... Ahora confieso poco, pero en Buenos Aires (Argentina) confesaba mucho y cuando venía una mamá joven le preguntaba: "¿Cuántos hijos tienes?, ¿juegas con tus hijos?". Y era una pregunta que no se esperaba, pero yo le decía que jugar con los chicos es clave, es una cultura sana. Es difícil, los padres se van a trabajar temprano y vuelven a veces cuando sus hijos duermen; resulta difícil, pero hay que hacerlo».
- 5°.- Compartir los domingos con la familia: El otro día, en Campobasso, fui a una reunión entre el mundo



6.- Ayudar a los jóvenes a conseguir empleo: Hay que ser creativos con esta franja (de edad). Si faltan oportunidades, caen en la droga. Y está muy alto el índice de suicidios entre los jóvenes sin trabajo. El otro

día leí –pero no me fío porque no es un dato científico–, que había 75 millones de jóvenes de 25 años para abajo desocupados. No alcanza con darles de comer: hay que inventarles cursos de un año de fontanero, electricista, costurero. La dignidad te la da el llevar el pan a casa.

**7°.- Cuidar la naturaleza:** Hay que cuidar la creación y no lo estamos haciendo. Es uno de los desafíos más grandes que tenemos.

- **8°.- Olvidarse rápido de lo negativo:** La necesidad de hablar mal del otro indica una baja autoestima; es decir, yo me siento tan abajo que, en vez de subir, bajo al otro. Olvidarse rápido de lo negativo es sano.
- **9°.- Respetar al que piensa de forma distinta:** Podemos inquietar al otro desde el testimonio, para que ambos progresen en esa comunicación, pero lo peor que puede haber es el proselitismo religioso, que paraliza: "Yo dialogo contigo para convencerte", no. Cada uno dialoga desde su identidad. La Iglesia crece por atracción, no por proselitismo.
- 10°.- Buscar activamente la paz: Estamos viviendo en una época de mucha guerra. En África parecen guerras tribales, pero son algo más. La guerra destruye. Y el clamor por la paz hay que gritarlo. La paz a veces da la idea de quietud, pero nunca es quietud, siempre es una paz activa.

I ENCUENTRO DE LAS ASOCIACIONES RELIGIOSAS DE LA DIÓCESIS DE JACA

"LAS COFRADÍAS, HERMANDADES Y OTRAS ASOCIACIONES RELIGIOSAS, FUERZA RENOVADORA DE NUESTRA IGLESIA DIOCESANA"

JACA, 28 febrero2015

### **PROGRAMA**

10'30: Recepción de las Asociaciones

11'00: Presentación

11'30: Palabras del Sr. Obispo. Conclusiones de la encuesta

12<sup>1</sup>15: Aportaciones particulares

13'00: Descanso

13'30: Eucaristía

14'30: Comida de hermandad.



# **NOTICIAS**

**CURSILLO PARA NOVIOS:** 23 – 27 de febrero, a las 20'00 horas en la Casa Diocesana de Jaca.

### Conferencias cuaresmales en Jaca:

- **23 27 de febrero,** a las 19:30 horas en la Parroquia del Inmaculado Corazón de María, por D. Valentín Garcés Subirón, Canónigo de Jaca
- **2 6 de marzo,** tarde: a las 6 en la Parroquia Santiago, a las 8 en la S. I. Catedral, por Fray Francisco Javier Suárez Alba, Monje de Leyre,
- **28 de febrero,** sábado: Retiro de Cuaresma para catequistas y Educadores en la Fe. Benedictinas.

